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粒粒皆心血
吴 非

! ! ! !前不久，从电视新闻上看到记者
就“剩宴”问题采访袁隆平院士。袁隆
平痛心地说：我们国家人口这么多，人
均耕地这么少，我们辛辛苦苦钻研来
增加产量，我们的水稻产量，每亩提高
五斤十斤都是很不容易的；产量提高
了，却被浪费掉了! 袁隆平性格开朗，话
语诙谐，我从没看到他那样神色凝重。
他还说起，好多宴会，经常十几二十种
菜，每一样蜻蜓点水，只吃一点点就倒
了。他提议要对餐桌上的浪费罚款。
想起十年前的一件尴尬事。学校

校庆，头头们忙于陪更大的头头，请我
去宾馆招待来宾用餐，席上有袁隆平
等五位院士，还有三位外宾，都是老派
人。看到菜接二连三地端上来，没吃完
又一一撤下去，大家都觉得没有必要。
我代人受过，也说不清。
去年五月，和同事去长沙访问袁

隆平。"#岁的袁隆平依然忙得不可开
交，晤谈后安排我们到招待所休息，说
等他出席一个会后，请我们吃晚饭。两
小时后他回来，带我们到餐厅，上的是
湖南家常菜，唯一特别的，有一瓶农科
院研制的“糯高粱酒”。袁隆平说，市面
上没卖的，极好吃，可惜我们都不能
饮，他也不沾。说是共进晚餐，其实他

没动筷子，只喝了一小碗鱼汤。问他，
说是只在家吃太太煮的饭，从不在外面
吃晚饭的，不破例了，陪大家说说话。那
天谈得比较尽兴，说到杂交水稻生产
的北限，说到“超级稻”的最新进展，也
说到“$"亿亩”，———我也终于知道，那
个 $"亿亩包括相当比例的低产田。
农业发展仍有潜力，但都得靠辛

苦去换取。说起种水稻，真是艰难，没

种过田的人根本不懂。从春天做秧田
开始，就得赤脚，秧田的水还很冷；秧，
是一根一根地插下去的，插完，腰都直
不起来了；三伏天，却盼着再湿热些，
水稻要“发棵”；起早睡晚地侍候庄稼，
就盼望风调雨顺……我说起江南人的
精耕细作，说起陈永康的“老来青”，袁
隆平感慨不已，说，苏南当时能亩产八
九百斤，不得了哇，全靠人力啊；不搞
农业的人不知道，在当时的条件下，亩
产多个一百斤，难得不得了，怎么可能
“放卫星”！$%&'年，我插队的公社开
始种袁隆平研发的杂交稻，那时米的

口感并不好，但产量高
出一二百斤，能吃饱肚
子。杂交米变得好吃，也
才十来年，全靠袁隆平
这样的人呕心沥血。在现
代科技条件下，有些品种的产量到了
极限，的确如袁隆平所言，增产个五斤
十斤，也是开心的事。然而，如今学校
食堂学生倒饭，餐馆倒鸡鸭鱼肉，真的
让用心血培育良种的袁隆平们痛心。

袁隆平出身知识分子家庭，自幼
家境优裕，因为热爱，选择农学。$%("
年大浮夸之际，不为所动，只想尊重
科学规律，改良品种，增加产量，一心
一意，让农民能吃饱饭。袁隆平说起
大饥荒时，目睹河岸路边饿殍的情
景，举座怃然。
奋斗半个多世纪，杂交水稻研究

和推广取得举世瞩目的成就。在湖南
杂交水稻中心，看到不少在这里接受
培训的非洲技术人员，不禁想起遥远
的非洲大地，想起新闻图片上那些瘦
骨嶙峋的饥民，伤感不已。
我的同事习惯都比较好，既不挑

食，出于礼貌，也勉力加餐，那桌饭好
像只剩下半盘菜，袁隆平的秘书说：
“袁老师，这个我打包了。”
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! ! ! !常言：“散文易写难工。”其实，任何文
体的写作又何尝不是如此。入门容易，写
出佳作来都不容易。只是因文体的不同，
各有各的难处。就拿写自传来说，除了要
看传主的生平事迹有无可写的价值，最难
的就是如班固在《汉书·司马迁传》中所说
的，如何做到“不虚美，不隐恶”，客观地写
出一个真实的自我来。在这两者之间如
何拿捏，确实是自传写作者最难迈的坎儿。
从一个小小的“细节”说起。在

各类书的扉页上，大都会用简短的
文字作一个“作者简介”。出过书的人
都知道，这样的“作者简介”，只要作
者健在，一般都由作者本人提供，我
们也就可以看作是一种“微自传”。
如果你在自传中标明“作家、评论
家”，那就等于给自己的身份“定
性”，有人也许会提出质疑，你称自
己“作家、评论家”的依据是什么？出
了几本书，写了多少评论文章，才可
以称之为“作家、评论家”？如果换一
种表述方式呢？比如，“某某，中国作
家协会会员、某某文艺理论研究会
会员”，这就相对客观了，当然，有
无必要是另一回事，但毕竟你在陈述一个
事实。不过，倘若你根本就不是什么“委员
会”的“委员”，在“简介”中给自己添加上去，
那就不仅仅是“虚美”、“虚荣”问题了……

有研究者比较了中西方自传的
特点后发现，在中国人写的自传中，
大多缺少忏悔、告白那样自我批判
的性质；比较高明的是通过个人历
史来反映社会，诸如“这样的社会生
出了这样的一个人”或“有过这样的人生
在这样的时代”，把史传结合起来，算是中
国式自传或传记的一个特征。遗憾的是，
当下大多自传都达不到这样的水平，而以
名人或成功人士身份自吹自擂、谆谆教导
他人者居多。他们提供的成功经验，大多
人都无法复制。例如成为一个歌星，前提
是得有一副好嗓子，然后再谈别的。没有
好嗓子，无论你如何奋斗，都是白搭。而

好嗓子是爹妈给的，你要走出一条成为
歌星的道路，首先得在你出生前“摆平”
爹妈，这事儿谁能办到？

癸巳春节，除了处理个人事务，空了都
在读韩石山先生刚出的一本自传体新书
《装模作样》。本来没有打算把春节休闲的
时光贡献给这部“装模作样”的书，确实是
因为韩先生前面的短序，一下子把我“勾
引”住了。韩先生说，这不是“自传”，“如果

世上有‘侧传’或‘丑传’的说法，我
倒愿意认领。”最后一句是，“感谢
陕西人民出版社的朋友，愿意为这
么个三流作家出这么一本书。”韩
先生是何等人氏？成了“精”的老
狐狸啊！他深知写自传的“风险”
在哪里？容易让读者产生厌烦心
理的根由在何处？因此，他敢于自
嘲、“自贱”，把调门、身段放低得
不能再低。试想，在现当代作家写
的自传中，有勇气承认自己是“三
流作家”的有几个？其次，这位被
称为“山西刀客”的批评家，得罪
过不少人，他深知有为数众多的
刀斧手正埋在“帐”外，瞅机会好

下手。因此，一涉及“自我褒奖”的文字，
他下笔就格外小心谨慎。他的高明就在
于，使用自我调侃、“自贱”的笔调，完成
了对自我形象的塑造。但即便如此，“老

狐狸”也偶尔有露出洋洋自得的
“尾巴”的时候。总的来说，这是我
近年读到的一部难得的能够理智、
客观对待自己的自传。

如此说来，写出好的自传，关键
是有一个好的心态，这个好的心态就是韩
先生在《装模作样》中写到的：“什么时候都
不要太看重自己，以打仗作喻，这是一个人
成功与幸福的前进阵地，进可以攻，退可以
守，即使无功可建，也绝不会失败。”不清楚
那些“尾大”的名人或成功人士，在写自传
前抱持的是一种什么样的心态？
以上说的只是怎样写自传，至于当前

自传出版越来越滥的现象，另文再论。

说演如一刘天韵
吴宗锡

! ! ! !刘天韵早岁以“十龄童”艺名登台，青年成
名。新中国成立时，他已是一位具有长期的演出
经验和丰富阅历的资深评弹名家了。在参加国
家组织的上海评弹团之后，更发挥了他的丰厚
的经验积累和艺术才华。他参与编演了《一定要
把淮河修好》《林冲》《老地保》《三约牡丹亭》以
及《玄都求雨》《义责王魁》《学旺似旺》等大量中
篇、短篇、选回的演出。其中大都成为了评弹经
典性的保留节目，并由此推动了评弹艺术的提
高与发展。
由于刘天韵对评弹艺术的娴熟掌握，一上

书台，便左右逢源，得心应手。不但以自己的语
言、声调、表情和形体动作，淋漓尽致地表现书
目内容，塑造生动的艺术形象，使整个书台成了
他挥洒自如的表演空间。在中篇评弹《雪里红
梅》中，他可以背朝听众，表现出人物激动的内
心，真称得上“背上有书”。在《林冲·酒店》中，他
凭着一方手帕，借鉴昆曲丑角的手面动作，表演
店小二一人接待三批来客，应对流利，使整个书
台活跃热烈，书情贯串，并使整回书由于他的表
演而充实动人。刘天韵在书台上的表演是活跃
热烈，充满激情的，但又是严谨认真的，从服饰、
台风到表情动作，他都注意到艺术形象的完美，
一丝不苟。衣着必求整洁得体。所用道具，手帕

折扇，也求雅洁大方。手面动作，一招一式，从不
乱动，动必规范到位。一切为了刻画人物，表演
人物，抒发人物真挚的感情。一次，演出新书，有
段急口唱词，初次上演，尚欠熟练，演唱中“吃了
螺蛳”，下台之后，竟坐在后台暗自流泪自责。
评弹着重塑造人物。刘天韵亦以角色表演

为其特长。他熟谙各种戏曲的表演艺术，又有过
演出南方歌剧的舞台经验，由此他发展了评弹

的表演艺术，在书目中塑造了许多性格鲜明，形
象生动的人物。如《落金扇》中的孙赞卿、《三笑》
中的祝枝山、石榴及至中篇《白虎岭》中的孙悟
空、《王佐断臂》中的哈迷嗤等等，可以说他把这
些不同身份性格的人物都演活了。他创造性地塑
造了《义责王魁》中的王中，不但人物形象生动感
人，而且由于他的表演，使整个选回成为了评弹
新编书目中的精品。后来，这一选回经改编为京
剧，也成了京剧大师周信芳的保留剧目。
作为刘天韵表演艺术代表作的，可举《玄都

求雨》中的钱志节和《老地保》中的洪奎良为例：

经过整理的传统选回《玄都求雨》，内容讲
江湖道士钱志节误揭皇榜，被作为官府的替罪
羊，逼迫上台求雨。求不下雨，要用火烧死。钱
志节得知实情后，心中想哭，而又要强装嘻笑，
蒙混官府。刘天韵掌握了角色当时的复杂心
情，运用其深入人物内心的独特演技，表演了
“看，是人物在笑，听，是人物在哭”，人物的以
笑代哭，给了听众强烈的感染。
刘天韵在塑造人物和表演艺术上的杰出成

就，一是由于他对民族戏曲曲艺表演艺术的深
厚功底，二是他自幼浪迹江湖，接触社会底层，
对生活有着丰富的积累和深切的感受，熟悉各
阶层的人物，而他又富有同情心和正义感。对是
非善恶，爱憎分明。这样，他以其人生境界化为
自己的艺术境界，情动于中，因内符外，从而形
成了他形神合一，心入于境，物我同化注重真情
实感的现实主义表演风格。在这种风格的推动
下，刘天韵发展了融说演于一体的，受到美学家
王朝闻称道的，化表叙语调为人物口吻的角色
道白式的说表方法，使说也如演，演也如说，增

加了表演的真挚、真诚和真
实感。也加强了其感染力。
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! ! ! !至今还是想不明白，我这个腿有残疾的写作人，来写
一位双腿充满魅力的舞者（同时也是位舞蹈教育家），这
究竟是生活的幽默，还是命运的调侃。不过不管怎么样，
我对此的心态是保持淡定，既来之则受之。

那还是在 )**%年，上海市文联策划的“海上谈艺录
丛书”邀请我撰写中国卓有成就的舞蹈教育家袁水海的
传记。我当时在电话中谢绝了。我说一方面对舞蹈不熟
悉，怕写不好；另一方面，当时我正着手于上海文艺出版

集团策划的大型丛书《巨变》的采访写作，
平时又要上班，腾不出时间写一部在内容
上和艺术上要求颇高的人物传记。组稿编
辑在电话中不依不饶地说，不熟悉舞蹈你
可以熟悉，一时没有时间可以等你有时间。
结果这一等就等到了 )*$$年夏。
那年夏天的一个周六上午，在上海文

学艺术院工作人员的陪同下，我们来到了
真如西村袁水海先生的家，我也得以认识
了年高德劭，一脸慈祥的舞蹈教育家袁水
海老人，还结识了和他相濡以沫的老伴温
小铁。"*岁的温阿姨年轻时曾是国家体
操队的体操教练，性格爽朗、快人快语、充
满活力。这次见了面我才知道，袁老因为

前几年患过脑梗，治愈后留下后遗症，说话吐字不清，语
速极慢，记忆力也有所减退。这就给我们的交流带来了
困难。而我既然要写袁老，交流是必需的。我们当即约
定，就从下周六开始，每周六上午来采访。此后多亏温阿
姨，她每次都为我们做“翻译”，并为我准备文字资料。当
那个炎热的夏季渐渐离我们远去的时候，我对袁老的采访
终于告一段落。采访工作完成后，本来我想暂且放下手头
正进行到一半的书稿，先来写这本《舞蹈托举的人生·袁水
海》，不料刚写了个开头，前面那家出版社开始连连催稿。
结果等那本书完成，再回过来写《舞蹈托举的人生·袁水
海》，待到杀青，不知不觉已迎来 )*$)年的炎炎夏日。
那天，当我给袁老和温阿姨送刚完成的书稿，请他们审

读指正的时候，温阿姨对我说的一句话，着实让我感动不
已，并因此觉得，就冲着温阿姨这句话，在过去的一年多
时间里，我为写作这本书所经历的辛苦和劳累，完全可以
忽略不计。温阿姨是这样对我说的：“现在这本书对我们
来说已不重要，重要的是，我们很高兴交了你这个朋友。”

对我而言，又何尝不是这样想。经历这次采访和写
作，我和袁老与温阿姨已成为忘年交。在采访过程中，我
不仅走进了他们的历史和当下，更感知了他们的内心和
思想。他们一直以来所持的随遇而安、与世无争，淡泊名
利、处事低调的生活姿态，让我肃然起敬。
他们一路艰辛，相携走过的跌宕起伏的风
雨人生，尤其是在爱子 $)岁不幸因病夭折
时，他们强抑悲痛，相互勉励，努力振作，终
于走出低谷，继续前行，那份坚韧着实不易。
我戏称袁老和温阿姨一位从事舞蹈教育，一位从事

体操教练，是文体一家，珠连璧合；是“天仙配”。袁老听了
呵呵直乐，温阿姨则笑道，还“天仙配”呢，咱俩呀，大吵虽
不闻，小吵天天有！我知道，其实袁老和温阿姨的天天小
吵，还就是为了彼此对“文”与“体”不同的艺术观点和看
法而纠结。殊不知正因为有了这样的小吵，使他俩的晚年
生活充溢着别样的温馨和情趣；家里也陡添了别样的生
气和活力。
另外，我还是要在此真诚地感谢温阿姨对我写作本

书给予的帮助。最后，我也要向你———亲爱的读者道一声
谢：谢谢你拿起这本书。

本文为!舞蹈托举的人生"袁水海#一书后记$

冰雪里的山泉
释戒嗔

! ! ! !戒嗔住的茅山有不少
处泉眼，有精通茶艺的施主
说，这里的泉水很适合泡
茶，用煮沸的山泉水去冲泡
茶叶，比寻常的白开水更能
发挥茶叶的原味。

对于茶艺，戒嗔懂得的
很少，虽然偶尔有施主看到
戒嗔坐在寺里的后院里，端
着一杯茶水慢腾腾地在喝，
看过来仿佛很雅致的样子，
但事实上，茶水对戒嗔的意
义只是解渴，茶水的质量是
好是坏，戒嗔基本上是分辨
不出的，至于茶叶中的文化

就全然不通了。
精通茶艺的施

主还说，浸泡茶叶的
泉水也分好坏，越是
从高处取来的山泉

水，水质越好，虽然戒嗔不通
茶艺，但对于施主的这种说
法，还是很认同的，因为戒嗔
看到过很多次戒痴师弟在水
中小便的情形，再好的茶叶
如果是用下游泉水浸泡出来
的，戒嗔也是决计不喝的。
有一段时间，天明寺的山

泉茶水被传得十分响亮，时
常有施主慕名到寺里来喝
茶，为了待客，戒嗔和戒傲也
会上山取些山泉水回来，满足
施主们的愿望。当然戒嗔和戒
傲上山取水也仅限于天气好
的日子，因为虽说茅山的山

路并不陡峭，但若是下了
雨雪便会变得十分难行。

曾经有过一次例外，
有一年冬天，下了挺大的
雪，寺里来了一位老施主和

一位年轻的施主。老施主说
自己是离乡多年的本地人，
这次特意带着孙子从外地
回淼镇过年。老施主说了许
多天明寺的往事，还特意
谈起山泉茶水，她说，自己
多年前曾经喝过一次，到
如今依然记得那茶，味道
很独特，有种悠然的清香。

看老施主一副
非常回味的样子，我
们也不忍心让她失
望，最后戒傲师弟随
着老施主的孙子一
起上山取了半桶水，特意为
老施主泡了一杯茶水，老施
主开心连连向我们道谢。

第二天，老施主下山去
以后，戒嗔在院子里无意
中看到了昨天用来给老施
主取山泉水用的木桶。

戒嗔把桶拿进屋子的
时候，忽然看见，桶里结
了厚厚的一块冰。戒嗔估

计，是因为戒傲师弟前一
天取来的山泉水比较多，
最后只是用了一小部分给老
施主泡茶，而盛着剩下来泉
水的木桶被他随手放在了院
子里，因为天气太冷，所以
剩下的山泉水便冻成了冰。

看着水桶里的冰，戒嗔
忽然想，同样的来自茅山的

山泉水，其实在一个
夜晚之后，便发生了
很大的变化，留在厨
房里的那一半泉水变
成了清香的茶水，而

留在屋外的那一半泉水最终
却变成了冰。

其实环境对我们的影
响有时候是很大的，只是
一墙之隔，本质相同的东
西，便有了天壤之别。想要
变成冰，还是变成茶水，并
不在于山泉的本身，而是在
于我们想把水桶放在屋里还
是屋外的想法。
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! ! ! !姚荫梅是评弹艺人中少

数能编擅演的奇才之一&


